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从清凉的早晨到火热的正午、从繁忙的午后到寂静的夜里,在你看
见的或看不见的时刻，总有这么一群人奔波在城市的各个角落——风里
雨里，他们风雨兼程；寒冬酷暑，他们劳碌奔走。他们就像城市的风追逐
着每一分钟，用辛勤的汗水换来大家满意的笑脸和便捷的生活。这些最
熟悉的陌生人，被大家亲切地称为“快递小哥”。当下快递业迅猛发展，
但是，踏实付出、默默无闻的一线快递员的工作现状却鲜为人知。今天，
就让我们一起走进他们的世界，听听他们说的心里话……

不会做饭，可以点外卖；不能出门，
可以网上购物到家。随着快递、外卖配
送服务行业的兴起，随处可见快递、外
卖工作人员在大街小巷穿梭的身影。

近年来，电商物流与快递行业持续
快速发展，快递业从业人员数量迅速增
加，号称迈入“千万大军”行列。关于快
递小哥的社会调查越来越多，表明这个
群体正受到更多人的关注。同时，社会
对快递从业人员的需求也与日俱增，特
别是在新冠肺炎疫情期间，快递员坚守
一线，一度成为保障大家生活物资供应
的逆行勇者。随着快递业蓬勃发展，消
费者享受着日益便捷、高效的寄递服
务，快递已经成为老百姓生活中不可或
缺的一部分。在这背后，是几百万该行
业一线从业者的辛苦付出。

有网友说：“现在快递行业发展迅
速，快递小哥的收入非常高，每天跑跑
单，月入过万应该不是问题。”那么，快
递工作的真实情况究竟是什么样的？
是不是真的如网友所说。为了解快递

工作的具体情况，记者联系了我市申通
公司工作人员刘洋。他回应道：“其实，
快递工作的核心除了挣工资，更大的意
义是顺应时代发展、做好服务工作。快
递行业很不容易，没有月入上万，派送
一件平均提成是几毛钱，寄送一件还要
除去成本、发货费、面单费……剩下的
才是自己的，每月平均收入也就是四五
千元，并没有大家想的那么多。如果遇
到客户投诉，那几单可能就白送了。我
们愿意为大家服务，也希望遇到特殊情
况的时候，能够得到客户的理解。”

每一个岗位都有它的艰辛，每一项
职业都有它存在的意义。快递员作为
消费者“最后一公里”的使者，他们的工
作没有想象的那么容易，需要勤劳、踏
实、敬业、奉献。在时代的缩影下，每单
快递背后都蕴藏着个人、社会乃至国家
发展息息相关的脉搏，把祖国的壮美河
山和自己的脚步紧密捆绑。他们不仅
是平凡岗位、美好生活的奉献者，也是
社会快速发展的亲历者。

时代缩影下的快递小哥

谭利喜是伟创辽源分公司配送部
的一名普通外卖员，从事外卖行业近两
年的时间。在这两年时间里，他有过心
酸无奈，但也有很多暖心的故事。

在和谭利喜交谈的过程中，记者
了解到，配送外卖就是“与时间赛
跑”。每送一个订单都有严格的时间
规定，在规定的时间内将热乎的饭菜
送到顾客手中是他们的责任和义务。
但是，在配送过程中难免会遇到各种
问题，例如早晚高峰堵车、商家饭口订
单剧增无法及时出餐、骑手车辆突然
损坏、雨雪天气等，这些因素都会导致
配送缓慢、出现订单超时现象，这也引
起了一些顾客的不理解与埋怨。谭利
喜说：“在订单配送超时的时候，有的
顾客着急、催单，我们特别理解，但其
实我们比他们更着急，因为多送一单
多挣一份钱，送晚了我们还被扣钱。
但是，有些时候的确没有办法，就像 11
月初突然的降温加上雨雪天气导致路
面结冰，配送异常困难，而且还是周末
订单增加的高峰，很多外卖小哥在送
餐路上都不知道摔了多少次。我记忆
最深的就是在下雨夹雪的第二天晚
上，六条隆府那条路因为是坡路，结冰
之后走路都会摔倒，我们送餐骑车根

本上不去，很多骑手都是一步一步走
着将外卖送到顾客手中的。虽然有的
顾客不理解、有些抱怨，但也有更多的
人关心我们这些外卖工作人员，特别
是在恶劣的天气，有很多顾客给我们
送吃的、喝的，言语中充满着包容。有
一次下大暴雨，我刚刚接到订单，顾客
就给我打来电话，告诉先不着急送，等
雨停了再送，注意自身安全。一句简
单的话语，对我来说特别暖心。还有
一次是中秋节送餐，当我敲开顾客家
门的一瞬间，出现在我眼前的是顾客
用小盒子装的月饼、水果和奶。那时，
我的心里满满的全是感动。”

除了来自顾客的温暖，还有配送
企业对骑手的牵挂。据了解，每个月
七号是谭利喜所在公司设置的关怀
日，公司会给所有骑手准备水果、小蛋
糕、牛奶等食品。冬天还会发放过冬
物资。谭利喜说：“外卖骑手是一个平
凡的职业。在平凡的岗位上，我愿意
做一些力所能及的事，比如帮老人搬
东西、帮环卫工人推车。不仅仅是我，
每一个外卖小哥都在尽力为社会作出
自己的一份贡献，而社会给予我们的
那些温暖是我们以后更加努力工作的
动力。”

配送路上的温暖与感动

身穿墨绿色的工作服，干净的五
官，说话不紧不慢，声音略带磁性……
从外表上看，杨成林还真不像快递
员。“我是一名刚刚进入快递行业的新
人，我非常喜欢这份工作，每次送完快
递收到好评都特别有成就感。”刚送完
快件赶回来吃晚饭的杨成林向记者讲
述了自己从事快递工作的经历。

从接单、分拣再到送货，刚上班没
几天的杨成林第一次体验到了作为一
名快递员的不易。面对源源不断的快
递件，“初出茅庐”的分拣员杨成林一
开始显得有些手忙脚乱，但幸亏有其
他同事的耐心指导，才不至于有太多
失误。杨成林说：“虽然上班前已经做
好了心理准备，但刚开始分拣工作还
是有些力不从心，因为要不停地弯腰
分拣派送，一天下来全身都很酸痛，看
似简单的工作要比想象中难得多，只
有体验过才知道不容易。”而最让他记
忆深刻的还是“双十一”期间，11月 12

日凌晨，一年一度的“双十一”网购狂
欢正式落幕。清晨6时许，我市各物流
揽投点早已是人来人往。早上不到 7
点，杨成林和同事们匆匆吃完早饭就
来卸货，然后将货物按照各自区域进
行分配。杨成林告诉记者：“快递物品
摆放是有顺序的，脑子里得想好，先去
哪个小区、后去哪个小区。后去小区
的快件得摆在车厢里面，这样可以节
约时间。有经验的快递员在出发之
前，都已经规划好最便捷的送件路线，
先到哪、后到哪，这样既节省时间又节
省体力。”

工作一段时间后，杨成林对快递
投递过程中的派件技巧和可能出现的
各类状况有了更深刻的体会，也真实
感受到了快递小哥争分夺秒背后的拼
劲和这份职业的不易。但这些都没有
动摇他投身快递行业的决心，他觉得
能够带给他人便利、自己也能够养家
糊口就是这份职业对他的意义。

“初出茅庐”投身快递行业

李响是辽源市邮政集团有限公司
第二揽投部投递员，2009年参加工作，
在投递员的岗位上一干就是12年。同
事说他是第二揽投部的“全能”替班
员，熟悉揽投部多个段区的各种投递
业务。12年来，李响每天投递两个频
次，单程 15公里以上，投送邮件累计
30多万件，投递路程累计超过 50万公
里，从未发生过用户投诉和安全事
故。李响说：“我热爱邮政事业，为用
户服务、让用户满意是我追求的目
标。”

近几年，快递行业发展迅速，业务
种类繁多。李响作为“全能”替班员，
必须保证熟练应对各个段道的不同业
务。他经常利用工作之余钻研、熟练
业务技能，多次请教有工作经验的老
员工，并结合积累的工作经验，总结了
一套工作方法，有效地提高了工作效
率。2020年 2月，受新冠疫情影响，辽

源市中小学延期开学。为保证网上授
课顺利进行，辽源邮政承担了为全市上
万名中小学生配送教材的任务。为缓
解各个段道的投递压力，李响主动申请
独自投递邮件“分散”区域，把困难留给
了自己。连续十几天每天早上六点半
准时到达工作场地，对邮件进行分拣、
装车、下段，每天投送邮件直到晚上九
十点钟。他用强烈的责任感和饱满的
工作热情为莘莘学子传递书籍。李响
说：“我就是一名不折不扣的‘邮政人’，
我的投递工作就是辽源邮政‘移动的
服务窗口’。工作12年来，每一次得到
用户的认可都让我更加牢记‘人民邮
政为人民’的工作信念。”

兢兢业业工作、耐心服务客户。
李响用实际行动阐述了“干一行、爱一
行”的敬业精神。他的工作没有惊天
动地、一鸣惊人，只有勤勤恳恳、质朴
纯粹地服务在本职工作岗位上。

勤恳敬业的“邮政人”

最近最近，，一张快递小哥趴在车把上睡一张快递小哥趴在车把上睡
着的照片得到了很多网友的关注着的照片得到了很多网友的关注，，大家大家
纷纷被快递小哥的辛苦工作所感动纷纷被快递小哥的辛苦工作所感动。。
但与此同时但与此同时，，又有很多人担心如此高负又有很多人担心如此高负
荷的工作是不是会给快递小哥的人身荷的工作是不是会给快递小哥的人身
安全和道路交通安全带来一定的安全安全和道路交通安全带来一定的安全
隐患隐患，，特别是一些快递小哥为了抢时特别是一些快递小哥为了抢时
间间、、提高效率提高效率，，屡次上演屡次上演““速度与激速度与激
情情”。”。对此对此，，市民张先生发表了自己的市民张先生发表了自己的
观点观点：“：“疲劳驾驶疲劳驾驶、、急速穿行急速穿行，，这种行为这种行为
不仅让自身安全难以保障不仅让自身安全难以保障，，还会给他人还会给他人
带来一定危险带来一定危险。。快递小哥工作确实辛快递小哥工作确实辛
苦苦，，尤其到了尤其到了‘‘双十一双十一’‘’‘双十二双十二’’等特殊等特殊
节点节点，，快件投递量明显增加快件投递量明显增加，，在送达时在送达时
间上也有一定要求间上也有一定要求，，为了赶时间为了赶时间，，车速车速
快点我们都理解快点我们都理解，，但是长时间奔波在路但是长时间奔波在路
上上，，安全驾驶问题更不能忽视安全驾驶问题更不能忽视。”。”

当下当下，，面对这种面对这种““速度速度””与安全的矛与安全的矛
盾盾，，我们需要站在不同角度考虑问题我们需要站在不同角度考虑问题。。
对于骑手或快递小哥来说对于骑手或快递小哥来说，，派件越快派件越快，，
他们面临的交通危险就越多他们面临的交通危险就越多。。若派送若派送
慢了慢了，，他们会面临客户投诉和雇主的罚他们会面临客户投诉和雇主的罚
款款；；对于平台方来说对于平台方来说，，他们的目标是提他们的目标是提
高派件时效高派件时效、、增加工作效率增加工作效率。。那么面对那么面对
速度与安全的矛盾速度与安全的矛盾，，快递小哥与企业该快递小哥与企业该
如何应对如何应对？？首先首先，，快递员要牢固树立交快递员要牢固树立交
通安全意识通安全意识，，严格遵守交通法律法规严格遵守交通法律法规，，
杜绝闯红灯杜绝闯红灯、、逆行逆行、、不按规定车道行驶不按规定车道行驶、、
开赌气车开赌气车、、超速行驶超速行驶、、边骑车边打电话边骑车边打电话

等违法行为等违法行为。。同时企业要为骑手安全同时企业要为骑手安全
负责负责，，建立严格的安全制建立严格的安全制
度度。。一是在招收快一是在招收快
递员的时候递员的时候，，要要
严格把关严格把关，，
对快递对快递
员 的 安员 的 安
全意识和全意识和
法 治 观 念法 治 观 念
都有所要求都有所要求；；
二是在日常工二是在日常工
作中作中，，要定期进要定期进
行安全常识培训行安全常识培训
和教育和教育，，要求驾驶员要求驾驶员
在物流货运行驶途中在物流货运行驶途中
一定要系好安全带一定要系好安全带，，严严
格自律格自律、、遵章守法遵章守法，，养成养成
良好的驾驶习惯良好的驾驶习惯。。还有非还有非
常重要的一点就是企业对快递区域的常重要的一点就是企业对快递区域的
划分和路线的安排划分和路线的安排，，要在实践中不断进要在实践中不断进
行调整和完善行调整和完善，，考评机制也要力争更加考评机制也要力争更加
科学合理科学合理，，在提高效率的同时在提高效率的同时，，减少快减少快
递员的劳动量和时效压力递员的劳动量和时效压力。。

正所谓欲速则不达正所谓欲速则不达。。安全才是无安全才是无
价之宝价之宝。。如果出现事故如果出现事故，，既影响正常既影响正常
的交通秩序的交通秩序，，也给快递员本人及其所也给快递员本人及其所
在企业制造了风险在企业制造了风险，，往往得不偿失往往得不偿失。。
因此因此，，各方要共同协作各方要共同协作，，让快递小哥开让快递小哥开
心工作心工作、、安全回家安全回家。。

关注行业热点——

如何化解“速度”与安全的矛盾？

①①
②

③③
④④

⑤⑤
⑥⑥

①①李响每天6点起床，7点收件装
车，8点出发赶赴各投放点，12点半才
能吃到午饭。

②②每个快递员每天大概要送100至
200个包裹，按照8小时工作时长计算，
每3至5分钟就要送出一件快递货物。

③③每个快递包裹都要经过许多流
程，夹杂着投递员的汗水，在一通电话
之后“轻松”来到大家手中。

④④面对繁重复杂的工作量，快递
员坚守岗位、不辞辛苦，及时准确地将
快递件送到千家万户。

⑤⑤一年四季，无论刮风雨雪、严寒
酷暑，我们都能看到外卖小哥奔波的
身影。

⑥⑥自动化分拣设备解放了快递
员双手、缩短了分拣时间，让快递“跑”
得更快。


